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随着宗庆后的因病离世，娃哈哈的接力棒传到了女儿宗馥莉手中。
1982年出生的她，比娃哈哈这个品牌大5岁，她将带领娃哈哈这艘商业

巨舰驶向何处，成为社会各界关注的焦点。
2004年，宗馥莉大学毕业后回国，正式加入娃哈哈集团。回国后的宗馥

莉选择从车间一线开始积累经验，这也让她渐渐体会到了父辈缔造饮料王国
的艰辛。

她出任娃哈哈品牌公关部部长，有话直说、雷厉风行，换代言人、做彩妆、
出联名、做新品……推出了一系列适合年轻人的玩法。同时，她着眼于技术
创新，做研发的“硬核派”，为传统饮料制造业开拓数智化的新可能。

娃哈哈步入宗馥莉时代后，会交出一份怎样的成绩单，让众人拭目以待。
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宗馥莉出生于 1982 年 1月，宗家夫妇为女儿取名馥
莉，谐音为“福利”，希望女儿又有福又有利。

1987年，宗庆后辞去了稳定的工作，拿着四处借来的
14万元开始创业时，宗馥莉刚刚5岁。宗庆后在访谈节目
里说：当年自己正值创业初期，连去幼儿园接女儿回家都没
空。而初中毕业后，宗馥莉便出国留学，直到2004年学成
归国。不难看出，这期间父女相处时间其实并不多。

虽说缺席了女儿的成长，但宗庆后给予宗馥莉的爱并
不少，在父爱滋养中长大的宗馥莉，性格也越来越独立，从
小就是一个有主见的孩子。

归国后，宗馥莉进入娃哈哈一线历练，从车间起步，第
一个岗位是在娃哈哈萧山二号基地的车间做生产管理。
2007年，宗庆后把主做食品饮料生产加工的杭州宏胜饮料
公司分拆出来给女儿宗馥莉单独经营，并且逐步给其独立
权力，由此宗馥莉真正开始了自己创二代的道路。

宏胜一开始只有一条饮料灌装线，更多的是为娃哈哈
代加工饮料，然而宗馥莉对宏胜的定位却是“食品饮料行业
的全产业链产品及服务提供商”。拿地、购买设备、打造团
队，在全国各地建厂布局……在宗馥莉看来，一家饮料企业
能够站稳潮头必须创新，否则就会失去话语权。于是，在第
一年，宗馥莉就成立了松源机械，用两年时间，松源机械自
主研发了PET瓶和瓶盖等饮料包装模具。之后几年，宗馥
莉又先后成立了松裕印刷包装、恒枫食品科技等4家新兴
企业，对产业资源进行整合和转型升级，打造出食品饮料全
价值链生态圈。

经过多年发展，如今宏胜已逐步发展成为在全国有20
个基地、40多家子公司、100多条生产线的综合饮料集团，
多次入选中国民营企业500强、中国民营企业制造业500
强，还助力娃哈哈品牌的自主生产，利润率甚至超过娃哈
哈。

宗馥莉的成就，已是不容小觑。
“我们的确是站在巨人的肩膀上，爸爸打下了那么好的

基础。”采访中，宗馥莉表示自己并不反对“二代”这个标
签。宗庆后为宗馥莉提供了快速成长所需的大环境，在父
辈庇护下，她不必畏手畏脚。而现在，宗馥莉成了一棵大
树，娃哈哈的担子也将落在她的身上。

宗馥莉的人生经历并不复杂，但奇特的是，作为宗庆后
唯一的女儿，她的观念、想法，似乎都是爸爸的反义词，在
很多场合，她直率地表示不认同父亲的理念，总是跟父亲

“唱反调”。
令大家印象最深的莫过于她停止了和王力宏的合作。

2019年，宗馥莉刚刚上任娃哈哈公关部部长后，第一件事就
是换掉王力宏，换上更年轻的许光汉。至于停止合作的原因，
宗馥莉在节目中直言自己并不喜欢王力宏，也不喜欢这包装。

此外，留学国外八年之久的宗馥莉与老一辈民营企业
家的父亲之间的经营理念分歧，也一直是横亘在父女之间
的问题。接受美式商学院教育的她，说自己倾向于团队协
作，只告诉团队自己想要的结果；而宗庆后则是给出指令，
团队执行就够了。宗馥莉还吐槽父亲“专制”，做法落后，
在创业初期可行，但不能长久。

与此同时，宗馥莉一直极为注重自己个人品牌的塑造，
希望由此摆脱其“宗庆后之女”的身份。2007 年和 2012
年，宏胜饮料集团先后成立馥莉慈善基金和浙大馥莉食品
研究院，2016年7月，宗馥莉推出了以自己的英文名“Kel-
ly”命名的果蔬汁饮料产品“Kellyone”。

这一款高端私人定制饮料的推出显现出了宗馥莉与父
亲宗庆后大相径庭的经营风格，相比娃哈哈走“亲民饮料”
路线，Kellyone走的则是高端新潮、互联网+路线。宗馥莉
表示，她为了整个计划投入了几百万人民币，甚至建造了一
个400平方米的中央厨房。

宗馥莉也是娃哈哈品牌焕新的幕后操盘手，带领娃哈
哈完成了多个“破圈营销”，不仅让娃哈哈在英雄联盟、斗
罗大陆、B站、潮玩、电影等圈层交朋友，还让自家产品 IP
人格化，如AD钙奶主打“今日未成年”概念，这也使得诞生
于1996年的AD钙奶，在推出20多年后，近三年的销售额
依然保持增长。

和父亲相比，宗馥莉的成长教育环境和企业面临的竞
争环境已大不相同，她对父辈筚路蓝缕的创业精神十分敬
仰，但对于已过而立之年的娃哈哈，她希望人们会这样评
价：“我发现你们的品牌变年轻了。”

她不再站在宗庆后的身后，而是以另一种姿态与父亲
并行。

在宗庆后去世前，宗馥莉已经逐步接手公司多项工
作。2018年，宗馥莉上任娃哈哈品牌公关部部长；2021
年，出任集团副董事长兼总经理；今年2月23日，宗馥莉
接替父亲担任杭州娃哈哈电子商务有限公司法定代表
人、执行董事等职务。

在她看来，娃哈哈未来的发展主要取决于两方面：一
是视野足够长远，能否坚定走下去；二是如何提早预判，
布局转型。面对当前多变的市场，最重要的是要保持一
件事情有价值地持续地做下去，长青企业往往是坚定的
长期主义者，他们能超越时代，超越变化，这就是“慢即是
快”的道理。

3月6日，宗馥莉在上海出席中国饮料工业协会年会
并演讲，这也是她在父亲宗庆后2月25日病逝后首次在
公众场合露面。会上她称自己既是一名在行业摸索了
20年的“老兵”，也是接过企业经营“接力棒”的“新将”，
并描绘出她心中未来的娃哈哈。

“娃哈哈从最早期整线引进国外生产线到自主集成
自动化生产线，直至自行设计规划智能工厂，在生产方面
建立了国内第一条数字化与智能化饮料生产线，打破各
个设备的信息孤岛，实现了生产数据互联互通。”宗馥莉
表示，实体制造业充满无限可能，技术改进、理念革新都
会带来惊喜。强大的后端研发、生产供应能力是企业的
生命力，想迈入智慧工业阶段就要注重研发端、生产端的
创新升级，形成一套能嵌入原有业务的高耦合模式。

未来，她希望在娃哈哈搭建全新的、各端之间超级链
接的数字化生态样本，从采购、生产制造、仓储物流等业
务环节到零售终端、销售商务和合作伙伴等B端对象，再
到购买产品的消费者，形成端到端的数字化生态制造业
链路，联通人—物—场，让“制造”更善解人意。

站在“巨人”的肩膀上成长 “叛逆”的继承者 接过娃哈哈的“接力棒”
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